

Compte rendu de la rencontre

Activité d'accueil :

1. Chacun dessine une fleur et choisit une couleur de pétale différente pour :
 - Les langues parlées
 - Les langues comprises
 - Les langues entendues (non comprises)
2. Chacun prend la parole pour présenter sa fleur et l'expliquer

(Pour les intéressé.e.s : Site pour apprendre une langue étrangère : Do you speak Grand Est)

Intervention de Florence sur sa formation au bilinguisme

Importance de reconnaître la langue maternelle des enfants étrangers ou de ceux qui ont le français comme langue seconde (Mulhouse et Strasbourg : plus de 50%)

Prendre en compte ce par quoi les enfants s'approprient le monde : leur langue d'origine.

Conséquence sur les relations familiales lorsqu'on demande aux enfants de parler le français : rejet, violence faite ainsi à certains enfants mais aussi tensions intra-familiales
Expérimentations faites pour permettre aux enfants de s'exprimer dans leur langue car il faut que les concepts soient installés dans la langue maternelle et que le transfert se fasse dans la nouvelle langue apprise.

Importance de maintenir la connaissance de la langue première.

Il vaut mieux pousser les enfants à maîtriser la langue première d'abord, avant d'apprendre une langue seconde.

Importance :

- du rapport à la littérature, de la lecture
- de l'enseignement explicite pour s'assurer que tout est compris

Les chercheurs affirment que les personnes d'origine étrangère qui vont le plus loin dans le système scolaire français sont les personnes qui maîtrisent leur première langue à l'écrit. Le niveau de développement de la langue maternelle est un indicateur du développement de la deuxième langue.

Lectures :

- Texte de Dany La Ferrière « Je suis fatiguée », 2003
- Jim Cummins, la langue maternelle des enfants bilingues (disponible sur internet)

Idées :

- album sans textes
- passer d'une langue à l'autre : lire un album en français puis le commenter en français.
- Permettre à l'enfant de répondre dans sa langue puis répéter sa réponse 2x en français.
- Rituels dans les langues maternelles de la classe (Chant d'anniversaire, Bonjour...)

- Comparer un conte dans deux langues différentes
- Faire venir un parent parlant dans une langue étrangère et lui demander de venir présenter quelque chose à la classe (un objet, une histoire...)
- Faire faire des travaux de groupes sur un sujet libre en bilingue (chaque affiche choisit une langue différente)
- Sites Dulala et Elodil

Compte-rendu de l'AG ICEM du 15 mai 2025 à Paris

« Nous nous sommes rendues à Paris les 17 et 18 mai pour participer à l'AG de l'ICEM qui avait lieu dans les locaux de SUD éducation.

Nous étions en tout une vingtaine. Le weekend a été riche en discussions, échanges et prises de contact avec des membres venus de partout. Nous avons pu avoir une meilleure compréhension du fédéralisme, même s'il reste pour certains (dont nous) des zones d'ombre.

Une AG a certes un côté chambre d'enregistrement de motions votées par les GD mais nous avons beaucoup apprécié la richesse des échanges concernant le rôle de l'Icem et l'engagement des membres. Nous sommes prêtes à nous investir davantage dans les rencontres fédérales. Venir à deux est une chance à nos yeux, pour se sentir moins isolée et plus motivée pour s'investir dans les instances de notre association. »

Hélène et Valérie

Le compte rendu complet est disponible sur l'espace interne de Coop'ICEM pour les adhérents :

<https://www.icem-pedagogie-freinet.org/assemblee-generale-2025>

Quelques points relevés par Hélène et Valérie

- Nombre de personnes présentes : 20, représentant 70 GD affiliés
- Augmentation des dons en 2024 en réponse à l'appel de l'ICEM.
- Le déficit diminue mais les réserves diminuent aussi. Par ailleurs il faudra tenir compte de la retraite des salariés de l'ICEM (secrétariat + détaché)
- Arrêt d'Educfreinet : discussion autour des stocks de revues qui seront mis en vente au congrès
- Discussion autour du rapport moral : « œuvrer en terrain ennemi », terme volontairement provoquant, par les rédacteurs du rapport moral pour désigner les instances dirigeantes de l'EN.
- Demande aux GD qui organisent ou ont connaissance d'événements importants relatifs à la PF de les communiquer sur la liste nationale.
- Votes : les 4 motions proposées ont été acceptées
 - o **augmentation des cotisations à 40 euros, sachant que le GD compensera lorsque l'adhérent donne moins que 40 euros**
 - o Féminisation de la charte école moderne
 - o Élargissement de la péréquation pour les AG (répartition des frais de déplacement pour une personne, pour les rencontres nationales entre tous les GD, qu'il y ait participation ou non d'un membre du GD)

- Travail de groupe :
 - La communication interne et externe : Volonté de réduire les outils de communication (icem écho, (Iceminfo), les revues internes à chaque groupe de travail + problème de l'invisibilité de l'ICEM sur les réseaux. Proposition : alimenter le blog du site avec des contributions de membres + les articles d'Educfreinet.
 - Comment dynamiser la vie fédérale ? Nombreuses propositions ont été faites pour relier les groupes à la vie fédérale nationale.

- Finalisation d'un texte pour proposer la fusion des groupes communication, informatique et édition

AGE 18 mai

- Motion adoptée : suppression des associations dormantes du décompte pour le quorum des AG (mais elles restent affiliées à l'ICEM)
- Motion refusée : obligation pour les personnes non affiliées à un GD ou à un groupe de travail de s'affilier à un GD volontaire + arrêt de l'Icemcoop (qui réunissait les membres satellites qui n'appartenaient ni à un GHD ni à un groupe de travail).

Points divers

Coralie propose de prendre une assurance commune pour tous les GD du Grand Est, ce qui coûterait moins cher. (sauf le GD des Vosges, qui a un local à assurer). Ce sera traité lors de la prochaine AG.

Elle propose aussi qu'une rencontre Grand Est ait lieu une ou deux fois dans l'année. (à mi-chemin, en Lorraine)

Notre site ICEM68

Comment alimenter le site en articles ?

Écriture d'un texte pour le 8 juillet, date de la prochaine réunion du conseil collégial : mardi 8 juillet de 12 h à 17 h à Merxheim.